
在中国

成立研发中

心，似乎已

经外资合资

公司在华的

通行做法。

而此前若干

年，不算根

本不可能，

至少也算得

新鲜事物。

到底什么原因，使得这

些跨国公司如此不计代价？

以前还可以说中国人力成本

低，但是，尽管在中国初级

员 工 可 能 比 欧 美 便 宜 2 5 % 到

3 0 % ， 但 聘 用 中 级 管 理 人 员

的成本是差不多的，而聘用

高级管理人员的成本比欧美

要 高 2 0 % 到 2 5 % ， 原 因 是 这

类人才短缺，并且国内竞争

对手抬升了他们的薪水。那

当然是因为市场的原因。中

国这个市场越来越大，越来

越有吸引力，在中国建立研

发中心，以掌握中国人的趣

味，成为不二之选。

中国人的趣味，越来越

重要了。用一句老话来说，

叫做“越是独特，便越是世

界化”。所以，也许我们的

观念都要改一改了。

中国化也正越来越体现

在汽车设计上。如果说奇瑞

概念车α7 、β5 ，运用了很多

流水、瀑布的符号是一种世

界 性 符 号 的 话 ， 吉 利 的 K C

概 念 车 则 更 多 地 运 用 了 书

卷 、拱 桥 、中 式 衣 襟 、回 文 等

传 统 中 国 形 象 符 号 ，这 些 全

新 的 设 计 语 言 ，对 于 汽 车 界

中国自主品牌无设计的观念

是 一 种 彻 底 的 颠 覆 。让 人 禁

不 住 眼 前 一 亮 ，进 而 会 产 生

一 种 自 豪 感 ：原 来 中 国 人 的

汽车可以这样美。原来，中国

人的汽车，可以这样美。

有 人 说 ， 与 其 重 视 外

形，不如更看重内在。无非

是说，中国汽车的技术内核

还不强大。但是，这话并不

准确。如果没有内在，外形

无法散发自信的气质，也就

不会美；更重要的是，现在

中国自主品牌在技术方面的

追求与成绩，也已经呈现。

现在最主流的先进技术无非

是涡轮增压和双离合，涡轮

增压早已在许多自主品牌上

运 用 ， 比 如 哈 弗 H 6 、 长 城

C 5 0 等 ， 而 比 亚 迪 速 锐 早 已

搭载D C T ，奇瑞也有电控单

元 的 双 离 合 ， 荣 威 5 5 0 也 搭

载了双离合。除了没有大众

那样大面积的运用，可以说

比起来并不弱。

其实说起外在的美，跟

女孩的穿衣打扮有些相似。

如果没有领悟什么叫美，那

么，再好的衣服穿起来，也

像是“借来的”；如果对于

美有了自己的领悟，那么，

平 凡 的 衣 服 也 可 以 穿 出 气

质。自主品牌如今的外形设

计上正是这样的情况。何况

汽车是种商品，中国汽车又

处于一定要让别人惊艳的时

段 ， 一 定 要 穿 出 最 时 尚 最 i n

的潮流呢，所以，中国汽车

肯定会越来越美，没准会颠

覆一些汽车界的概念也说不

定。

说 到 这 里 ，就 想 到 了 所

有的豪华车纷纷在中国推出

“L”型的事情。以前会有些想

不 通 ，但 是 现 在 倒 觉 得 是 理

所当然。既然是商品，当然需

要 跟 着 市 场 的 趣 味 走 ，你 别

出心裁地依自己的观念让市

场来认同，肯定是行不通的。

事实上，轴距长、空间大正是

中 国 人 的 喜 好 ，而 拥 有 长 轴

距 、大 空 间 的 车 型 都 卖 得 相

当不错。也许不算有品味，但

在 眼 下 ，购 买 一 辆 汽 车 对 于

中 国 人 来 说 ，并 不 是 太 容 易

的事情，追求舒适宽大，实则

是 为 了 满 足 一 家 老 小 的 需

求，反倒是个很温情的趣味。

值得提倡。

未来的汽车流行趋势会

不会因中国人而改变？回答

是肯定的。有预测说， 2 0 1 3

年中国汽车销量会超过整个

欧洲，那么，如此大市场的

力量当然也是很大的。更何

况，也有许多外国人喜欢中

国文化，越是独特，越是世

界，具有中国特点的汽车在

世界流行，也并不是不可能

的事情。

对于宽大舒适的追求，

正是 S UV 在中国成为最热最

火细分市场的原因。

当然宽大舒适是要付出

油耗的代价的，但是，在眼

下，似乎付出油耗代价是不

二之选。所以，各企业只能

在技术上更上精进以降低油

耗。那么，当有一天，汽车

不再是中国人生活中的大件

时，一个家庭拥有两辆以上

汽 车 时 ， 小 型 化 将 开 始 流

行。就像前一次能源危机使

得追求低油耗的日本汽车脱

颖而出一样，没准宽大舒适

性的追求，会逼得汽车企业

技术上更上一台阶。
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